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Эта история началась тогда, когда Анастасия КЛИМОВА 
получила в своё пользование бабушкины запасы ткани, 
иголок и пуговиц, а главное – швейную машинку.
Позже увлечение переросло в полноценный бизнес:
бренд «Мама Медведица» сохраняет устойчивость 
и сегодня.
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Объявлены имена полуфиналистов 
III Всероссийского конкурса «Лидеры 
строительной отрасли». В 2023 году 
в этом конкурсе приняли участие 12 027 
руководителей и представителей компаний 
из 70 регионов страны, а также из-за рубежа. 
По итогам отборочного этапа в полуфинал 
прошли только 300. В их числе – генеральный 
директор ООО «РСК НАО» Виктор ХАБАРОВ.

«Лидеры строительной 
отрасли» – это открытый кон-
курс управленцев, имеющих 
опыт работы в государствен-
ной или коммерческой орга-
низации строительной сфе-
ры на руководящих позици-
ях различного уровня. Кон-
курс проводится Всероссий-
ским центром национальной 
строительной политики при 
поддержке Министерства 
строительства и жилищно- 
коммунального хозяйства 
РФ, а также других мини-
стерств и ведомств, отрас-
левых институтов, объеди-
нений и союзов, что подчёр-
кивает его высокий статус.

Главные цели – выявле-
ние перспективных управ-
ленцев, получение ими но-
вых знаний, навыков и прак-
тического опыта, поддерж-

ка лидеров организаций 
и предприятий в строитель-
стве и ЖКХ, повышение пре-
стижа этих отраслей и про-
фессий в российском обще-
стве.

Широкая география 
участников конкурса свиде-
тельствует о большом инте-
ресе к нему со стороны про-
фессионального сообще-
ства. В этом году конкурс 
вышел на международный 
уровень: впервые свои за-
явки подали представители 
Китая, Республики Беларусь 
и Казахстана.

Представляем участни-
ка от Архангельской обла-
сти и Ненецкого автоном-
ного округа. «Ремонтно- 
строительная компания 
НАО» («РСК НАО») была ос-
нована в 2006 году. За время 

работы она ввела в эксплу-
атацию более десятка зда-
ний и сооружений в НАО –
жилых, административных, 
коммерческих и хозяйствен-
ных. Проведено свыше сот-
ни текущих и капитальных 
ремонтов. Компания также 
специализируется на соз-
дании и доработке проек-
тов зданий и сооружений. 
Входит в СРО «Союз про-

фессиональных строите-
лей» и СРО «Союз проекти-
ровщиков».

Отсутствие круглогодич-
ного дорожного сообщения 
с так называемой Большой 
землёй, суровые погодные 
условия, сложная логистика 
и, как следствие, более сжа-
тые сроки строительства –
со всем этим умеют справ-
ляться в «РСК НАО». Сегод-

ня компания стала узнава-
емой и за пределами реги-
она.

«Этот конкурс имеет для 
нас очень большое значе-
ние, – рассказал «Бизнес- 
классу» генеральный ди-
ректор ООО «РСК НАО» 
Виктор Хабаров. – Прежде 
всего в нём участвуют управ-
ленцы высшего звена, в том 
числе директора компаний, 
заместители, главные инже-
неры, представители биз-
неса и госструктур. Основ-
ной упор сделан на инно-
вации в строительстве. Мы 
как профессионалы, экспер-
ты в своей отрасли вносим 
свои предложения о том, что 
необходимо внедрить, изме-
нить. Этому и были посвяще-
ны конкурсные работы. Ста-
рые идеи и проекты даже 
не рассматривались члена-
ми жюри. И то, что наше эссе 
вошло в список лучших ра-
бот, – уже большой успех. 
Особенно важно, что теперь 
эти инновационные решения 
могут и будут применяться 
на федеральном уровне».

Став полуфиналистом, 
Виктор Хабаров получил 
право пройти бесплатное 
обучение, которое нача-

лось 28 июня и продлится 
до 31 июля.

« З а н я т и я  п р о х о д я т 
в онлайн- формате, их ве-
дут авторитетные экспер-
ты, включая представите-
лей Администрации Прези-
дента РФ, Государственной 
Думы РФ, Минстроя России, 
а также спикеры от круп-
ных строительных компа-
ний, финансовых учрежде-
ний, проектных организа-
ций. Конечно, в целом в рам-
ках конкурса есть стремле-
ние донести и свои идеи, 
пообщаться с коллегами- 
профессионалами, узнать 
что-то новое для себя и… 
дойти до финала!» – доба-
вил Виктор Хабаров.

Очный финал, вк лю-
чающий в себя групповые 
и индивидуальные оценоч-
ные мероприятия, форсайт- 
сессии с участием ключевых 
лиц стройотрасли РФ и тор-
жественное награждение 
победителей III Всероссий-
ского конкурса управлен-
цев «Лидеры строительной 
отрасли», в этом году прой-
дёт в Новосибирске в пред-
дверии Дня строителя.

Рита ИЛЬИНА

Успех: Гендиректор компании из НАО – полуфиналист конкурса «Лидеры строительной отрасли»

«Старые идеи даже не рассматривались»

На площадке Агентства регионального 
развития 12 июля прошла деловая встреча 
предпринимательского сообщества 
и представителей власти. Цель встречи –
знакомство с инвестиционным стандартом 
региона, а также получение обратной 
связи от бизнеса по вопросам улучшения 
экономического климата, индивидуальной 
работе по проектами, а также обсуждение 
сложностей, которые возникают на пути 
реализации той или иной инициативы.

В мероприятии при-
няли участие руководи-
тели и представители бо-
лее 30 организаций, а так-
же Торгово- промышленной 
палаты, регионального от-
деления «Деловой России», 
Союза промышленников 
и предпринимателей Архан-
гельской области.

Стоит отметить, что се-
годня регион ждёт инвесто-
ров и, что особенно отмеча-
ют в министерстве экономи-
ческого развития, промыш-
ленности и науки Архангель-
ской области, по инициати-

ве которого и прошла встре-
ча, инвестиционные проек-
ты не обязательно должны 
быть капиталоёмкими. Биз-
нес может рассчитывать 
на преференции уже при 
сумме вложений от 1 млн 
руб лей. Проводником для 
инвесторов как раз и станет 
внедрённый стандарт.

Стандарт включает пять 
элементов: это инвестици-
онная декларация и карта, 
свод инвестправил, нали-
чие на территории агентства 
развития и инвестиционно-
го комитета.

Инвестиционная декла-
рация – документ, в соот-
ветствии с которым регион 
в лице губернатора и Пра-
вительства Архангельской 
области берёт на себя обя-
зательства по неухудшению 
условий ведения предпри-
нимательской деятельности. 
Сама по себе декларация 
содержит принципы рабо-
ты каждого элемента стан-
дарта и основы стратегии 
инвест развития региона. 
В ней указаны ответствен-
ные исполнители по каждо-
му элементу стандарта.

Ознакомиться с доку-
ментами можно на профиль-
ном ресурсе – инвестицион-
ном портале Архангельской 
области, там же размещена 
инвестиционная карта с ин-
формацией о предполагае-
мых площадках для инвест-
проектов. Важно, что вся ин-
формация актуальна и бу-
дет обновляться в режиме 
онлайн.

Если будущий инвестор 
хочет построить, к приме-
ру, складской комплекс, 
то можно найти подходящую 
площадку из числа имею-
щихся на карте и в один клик 
получить полную информа-
цию: о площади территории, 
виде собственности, кате-
гории земель и виде раз-
решённого использования, 
возможности подключения 
коммуникаций и пр. Такой 
подход позволяет ускорить 
принятие соответствующе-
го коммерческого решения.

«Основная задача вне-
дрения в регионе инвест-
стандарта – сократить путь 
инвестора от идеи до осу-
ществления капиталовложе-
ний и запуска проекта. Стан-
дарт основан на лучшем 
опыте работы с бизнесом 
и практиках его внедрения 
Агентством стратегических 
инициатив в ряде других ре-
гионов», – отметила заме-
ститель министра эконо-
мического развития, про-
мышленности и науки Ар-
хангельской области Ма-
рия АНИСИМОВА.

По оценкам экспертов, 
сегодня есть три основные 
болевые точки, с которы-
ми сталкиваются потенци-

альные инвесторы: дороги, 
подключение к коммуналь-
ной инфраструктуре и ка-
дры. Однако, как показыва-
ет практика, преодолевать 
эти сложности можно, в том 
числе благодаря существу-
ющим мерам господдерж-
ки (программы льготно-
го кредитования, субсидии 
на создание коммунальной 
и дорожной инфраструкту-
ры, налоговые льготы, в том 
числе для резидентов АЗРФ) 
и работе в ещё не занятых 
нишах. И таких примеров 
достаточно много в наибо-
лее перспективных отрас-
лях экономики: судоремонт, 
лесная и рыбная промыш-
ленность, добыча полезных 
ископаемых, туризм, циф-
ровая экономика, транспорт 
и логистика.

Важно уже на старте по-
лучить максимальное коли-
чество экспертной инфор-
мации: о мерах поддержки, 
средних сроках окупаемо-
сти проектов, налоговой на-

грузке и предлагаемых про-
фильными министерства-
ми алгоритмах. «Клиент-
ский путь» инвестора новой 
волны, согласно рекомен-
дациям, должен начинать-
ся именно с изучения стан-
дарта. Ознакомиться с ним 
можно на инвестиционном 
портале Архангельской об-
ласти.

Функции по работе с ин-
весторами в режиме «одного 
окна» выполняет Агентство 
регионального развития. 
Предпринимателям предо-
ставлен широкий спектр ус-
луг, которые позволяют сни-
зить издержки при создании 
и реализации проектов.

Подробную информа-
цию о региональном ин-
вестиционном стандарте 
и мерах поддержки бизнеса 
можно получить по телефо-
ну 8-800-100-7000, на сайте 
msp29.ru.

Адрес электронной по-
чты: office@msp29.ru.

Илья ЛЕОНЮК

Стратегия: В Архангельской области внедряют региональный инвестиционный стандарт

Единое окно для новых инвестпроектов

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Максим ЗАБОРСКИЙ, генеральный 
директор АНО АО «Агентство
регионального развития»:

– Сегодня на сопровождении Агентства 
регионального развития находятся более 
210 инвестпроектов с общим объёмом фи-
нансирования свыше 260 млрд руб лей. Одна 
из самых востребованных мер поддержки 
в этой сфере – резидентство в Арктической 

зоне (более 112 млрд руб лей инвестиций), а также присво-
ение статуса приоритетного или масштабного инвестпро-
екта, который даёт право на получение земельных участ-
ков без торгов и налоговые преференции. Активно разви-
вается государственно- частное партнёрство – портфель 
таких инициатив содержит проекты на 60 млрд руб лей.

MSP29.RU
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Мобильная сеть Ме-
гаФона признана лучшей 
в России – оператор со-
хранил лидерство по по-
крытию сети и скорости 
мобильного интернета 
в 2023 году. Об этом сви-
детельствуют итоги неза-
висимого исследования 
международной компа-
нии Ookla®.

Результаты исследова-
ния основаны на замерах 
скорости мобильного интер-
нета, которые абоненты всех 
операторов делали со своих 
устройств с помощью прило-
жения Speedtest® в течение 

первого полугодия. Такие 
данные от пользователей 
позволяют оценить скорость 
в любой локации на всей тер-
ритории России. Для состав-
ления рейтинга Ookla проа-
нализировала 5 млн замеров 
с 1 млн различных устройств.

Чтобы оценить покрытие 
мобильных сетей, аналити-
ки изучают наличие и каче-
ство сервисов операторов 
на каждом участке площа-
дью 100×100 метров на всей 
территории страны, где есть 
мобильная связь. По этому 
показателю эксперты Ookla 
проанализировали более 
3,2 млрд замеров, получен-

ных от 2 млн уникальных 
устройств. МегаФон признан 
лидером по этому показате-
лю второй год подряд.

По скорости мобильного 
интернета МегаФон сохра-
няет за собой первенство 
уже на протяжении семи лет. 
Медианная скорость скачи-
вания в сети составила 29,34 
Мбит/с, а скорость загрузки 
данных – 9,71 Мбит/с. На се-
годня это самые высокие 
скорости в России для поль-
зователей мобильной связи.

«За прошедший год по-
требление трафика продол-
жило расти, и мы активно ра-
ботали над качеством свя-

зи – сейчас нашим абонен-
там доступна скорость ска-
чивания в среднем на 20% 
выше, чем у ближайшего кон-
курента. Мы не только рас-
ширяем покрытие сети, в том 
числе в регионах, в неболь-
ших населённых пунктах, 
но и повышаем эффектив-
ность инфраструк т уры.  
Только за счёт программы 
рефарминга – перевода ча-
стот, задействованных в се-
тях связи 2G и 3G, в совре-
менный стандарт LTE – мы 
смогли повысить скорость 
в 24 регионах на треть. Мы 
также оперативно реагиро-
вали на увеличение трафи-

ка отдельных сервисов и ис-
пользовали технические воз-
можности для повышения 
скорости соединения. На-
пример, с начала года уве-
личили пропускную способ-
ность в каналах связи с сер-
висами VK и Telegram бо-
лее чем на 40%», – отмеча-
ет технический директор 
МегаФона Алексей ТИТОВ.

Оператор сохраняет ли-
дерство по стране благода-
ря непрерывному развитию 
сети. С начала года толь-
ко в Архангельске и области 
инженеры компании запусти-
ли и модернизировали око-
ло 460 объектов связи. Ско-

ростной выход в интернет по-
явился в небольших посёл-
ках Усть-Пинега и Белогор-
ский Холмогорского района, 
а также в популярной у пу-
тешественников локации – 
Свято-Троицком Антониево-
Сийском монастыре.

МегаФон первым вне-
дряет новые технологии для 
абонентов. Так, в 2022 году 
оператор был признан ли-
дером по развитию VoLTE 
в России – технологии звон-
ков с мгновенным соедине-
нием и чистым звуком, а так-
же первым дал доступ або-
нентам по всей стране к тех-
нологии VoWiFi.

Телеком

МегаФон: сохраняя лидерство

В минувший вторник, 11 июля, завершился 
приём документов кандидатов 
от политических партий для участия 
в едином дне голосования. Напомним, что 
10 сентября жителям Архангельской области 
предстоит выбирать депутатов областного 
Собрания, Архангельской городской Думы 
и Собрания депутатов Котласа. 

До 26 июля кандидаты, 
выдвинутые политическими 
партиями по единому изби-
рательному округу, должны 
представить документы, не-
обходимые для регистрации, 
а потенциальные одноман-
датники – направить их в со-
ответствующую окружную 
избирательную комиссию.

7 ИЛИ 8?
Теперь уже можно гово-

рить определённо – в выбо-
рах примут участие не бо-
лее восьми политических 
партий: парламентскую пя-
тёрку – «Единая Россия», 
ЛДПР, СРЗП, КПРФ и «Но-
вые люди» – организационно 
поддержат «Родина», «Ком-
мунисты России» и «Зелё-
ные». Последним ещё пред-
стоит подтвердить свою за-
явку подписями жителей Ар-
хангельской области, так что 
пока их политическая состо-
ятельность под вопросом. 

Всего от партий выдвину-
лись 372 кандидата по парт-
спискам и 132 по одноман-
датным округам. Есть, хотя 
и совсем немного, самовы-
движенцы – их двое. Луч-
ше всех, что неудивительно, 
представлена на выборах 
«Единая Россия» – 89 чело-
век по спискам и 24 по одно-
мандатным округам. СРЗП 
на втором месте – 69 и 23, 
на третьем КПРФ – 57 и 21. 
ЛДПР удалось набрать парт-
список из 45 кандидатов, 
а по одномандатным окру-
гам выставить 22. «Новые 
люди» довольно неожиданно 
определились с командой –
29 человек по спискам и 15 
по округам, столько же кан-
дидатов у «Коммунистов 
России» – 27 и 17. Партию 
«Родина» представят 27 че-
ловек по спискам и 10 по од-
номандатным округам, «Зе-
лёные» решили собрать под-
писи лишь для партийного 
списка в составе 29 канди-
датов.

Участие парламентских 
партий в выборах вполне 
естественно, но что побуж-
дает политические силы 
«второго плана» выставлять 
кандидатов в Архангель-
ской области? Здесь может 
иметь значение как расчёт 
укрепить позиции, добить-
ся успеха, так и стремление 
помешать кому-то из сопер-
ников.

Первичное знакомство 
с персоналиями наводит 
на мысль о том, что семена 
межпартийной борьбы уже 
вброшены: так, по третьему 
округу КПРФ представляет 
Ростислав Васильев, а «Ком-
мунистов России» – Васи-
льев Максим. Однако здесь 
всё не так однозначно, ведь 
технология выдвиженцев-
двойников давно уже стала 
в Поморье своего рода спо-
собом привлечь внимание 
к отдельным фигурам.

ПОБЕДИТЬ = ПОМЕШАТЬ
Как представляется, до-

статочно надёжным инди-
катором установки на успех 
на выборах политической 
партии является анализ пе-
речня кандидатов с точки 
зрения места их прожива-
ния. Едва ли партия может 
рассчитывать на симпатии 
жителей Архангельской об-
ласти, если таковых нет или 
совсем мало среди тех, кто 
выдвигается по спискам или 
по одномандатным округам.

И здесь рекорды ставит 
«Родина»: в рядах её канди-
датов на выборы в Архан-
гельское областное Собра-
ние насчитывается не ме-
нее 19 жителей других ре-
гионов России. В основном 
это представители Читы 
и Забайкальского края, хотя 
имеются и москвичи, жите-
ли Московской, Владимир-
ской, Кемеровской, Улья-
новской областей. В лиде-
рах партсписка – Виталий 
Гришаев, он постоянно про-

живает в Сыктывкаре, яв-
ляется начальником отдела 
материального обеспече-
ния–начальником квартирно-
эксплуатационной служ-
бы Управления Росгвардии 
по Архангельской области, 
то есть работает в Архан-
гельске. В этом смысле Гри-
шаев мало чем отличается 
от единороссов Алексан-
дра Цыбульского или Мак-
сима Арбузова, также име-
ющих постоянную прописку 
в Москве. 

Но когда больше поло-
вины кандидатов иного-
родние – вопросы не могут 
не возникнуть. А ещё «Ро-
дина» выставила кандида-
том по округу № 1 замести-
теля гендиректора по вза-
имодействию с властью 
АО «Ненецкая нефтяная 
компания» Андрея Ружни-
кова, что – по крайней мере, 
теоретически – может ска-
заться на результате «Еди-
ной России», которую пред-
ставляет здесь заместитель 
командира лётного отряда 
АО «Нарьян-Марский объе-
динённый авиаотряд» Алек-
сандр Король.

На втором месте по чис-
лу «иноземцев» – «Новые 
люди», хотя их всего шесть. 
Представлены Новгород, Пе-
тербург, Рязань, Ярослав-
ская и даже Амурская обла-
сти. Впрочем, порой их при-
сутствие вполне объяснимо 
местными корнями. Во гла-
ве списка депутат Госдумы 
Григорий Шилкин и генди-
ректор ООО «Арктикстрой-
сервис» Андрей Каракин.

В рядах «жириновцев» 
удалось определить всего 
четырёх таких кандидатов: 
из Санкт-Петербурга, Ленин-
градской, Московской обла-
стей и одного бывшего севе-
рянина, осевшего в Калмы-
кии. Не считая лидера списка 
москвича Леонида Слуцкого. 
Список ЛДПР возглавили ны-
нешние лидеры региональ-
ной парторганизации, депу-
таты облсобрания: замести-
тель председателя комите-
та по ЛПК, природопользо-
ванию и экологии Александр 
Федорков и руководитель 
фракции Георгий Губанов.

Ещё меньше – всего 
два петербуржца – в СРЗП, 
включая депутата Госду-
мы, а в прошлом киноак-

трису Елену Драпеко. Ру-
ководитель регионального 
отделения, депутат облсо-
брания Олег Черненко так-
же выдвигается в головной 
части списка и идёт как кан-
дидат по одномандатному 
округу № 3. Примечатель-
но, что в список СРЗП не во-
шла и экс-руководитель ре-
гионального отделения Ири-
на Чиркова: заняв должность 
заместителя главы адми-
нистрации Архангельска, 
от партийных дел она, види-
мо, отошла.

Зато среди кандида-
тов от СРЗП можно встре-
тить неожиданные имена. 
Участница недавних прайме-
риз, сотрудник АНО по раз-
витию цифровых проектов 
в сфере общественных свя-
зей и коммуникаций «Диа-
лог Регионы» Ксения Бид-
ная представлялась на пред-
варительных выборах чле-
ном партии «Единая Рос-
сия», а теперь идёт от СРЗП 
по спискам в округе № 3. 
А в списках СРЗП по окру-
гу № 9 числится председа-
тель правления известного 
по временам протеста по по-
воду Шиеса и Рикасихи «Со-
юза садоводов города Севе-
родвинска» Пётр Васильев.

Удивительно, но список 
«Коммунистов России», воз-
можно, один из самых «помо-
ристых» по своему составу. 
Возглавляет его ректор Се-
верного института предпри-
нимательства, а в прошлом 
сотрудник прокуратуры Ар-
хангельской области Сергей 
Ореханов. 

«Зелёные» тоже состоят 
из местных жителей, в лиде-
рах партсписка – Илья Насе-
кин, спортсмен-инструктор 
«Регионального центра 
спортивной подготовки 
«Водник».

Измерить количество 
«пришельцев» из списка 
КПРФ на момент написания 
материала не представля-
лось возможным, так как их 
данные ещё не успели вве-
сти на сайт. Хотя известно, 
что в первую тройку списка 
вошли первый секретарь об-
кома КПРФ, вице-спикер Ар-
хангельской городской Думы 
Александр Гревцов, заме-
ститель председателя обл-
собрания Надежда Виногра-
дова и заместитель предсе-

дателя Собрания депутатов 
городского округа «Котлас», 
первый секретарь Котлас-
ского горкома КПРФ Ната-
лья Ивашина. 

ВЕЖЛИВЫЙ ОТКАЗ
С р е д и  к а н д и д а т о в 

от «Единой России» сколько- 
нибудь значительного ко-
личества скрытых варягов 
не найдено, представленные 
в облсобрание списки в це-
лом соответствуют резуль-
татам праймериз.

А вот по части кандидатов 
в Архангельскую городскую 
Думу у «Единой России» име-
ются кое-какие изменения –
в них не оказалось отдельных 
лидеров предварительных 
выборов. Так, в 1-м округе 
(Цигломень) вместо Вадима 
Дудникова значится воспита-
тель ГБОУ АО «Архангельская 
санаторная школа интер-
нат № 2» Наталья Братина. 
По 9-му округу должна была 
пойти сотрудник ООО ПК «Ти-
тан», управляющая отелем 
«Двина» Наталья Боровико-
ва, но вместо неё оказалась 
предприниматель Кристина 
Саблина, принимающая в вы-
борах участие как кандидат-
одномандатник в АОСД 
по округу № 6. По 5-му окру-
гу праймериз выиграла ди-

ректор школы № 35 Елена 
Сидорук, а на выборы идёт 
бывший директор центра 
«Патриот», ныне гендирек-
тор ООО «Стройгарант» Ан-
тон Ямов.

По словам руководителя 
городского отделения пар-
тии Ивана Воронцова, здесь 
никаких подводных камней 
нет – такой была воля побе-
дителей. Возможно, кто-то 
просто, всё взвесив, не по-
желал делать дальнейшую 
политическую карьеру, хотя 
и получил желаемый высо-
кий результат на праймериз. 

Что же, следует признать: 
эти выборы будут конкурент-
ными, хотя, возможно, не все 
участники и настроены одер-
жать победу. Так что автома-
тической гарантии качества 
агиткампании и, что особен-
но важно, качества финаль-
ного отбора это, увы, не даёт. 
С другой стороны, если 
кто-то и полагает конкурен-
цию болезнью или патоло-
гией политического процес-
са, то в Архангельской обла-
сти тоже все идёт как надо. 
Не случайно выдающийся 
политический обозреватель 
«Известий» Александр Бовин 
любил говорить так: «патоло-
гия в пределах нормы».

Герман КУЗНЕЧИХИН

Политика

Конкуренция в пределах нормы

Реклама
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По инициативе депутатов регионального 
парламента Правительство Архангельской 
области расширяет перечень 
труднодоступных населённых пунктов, где 
бизнес может работать на льготных условиях. 
Подготовка документа продолжалась 
не один месяц. Ожидается, что в ближайшее 
время новый перечень будет наконец 
утверждён.

Напомним, что в декабре 
2021 года областным зако-
ном были установлены по-
ниженные налоговые ставки 
при применении упрощён-
ной системы налогообложе-
ния для некоторых видов де-
ятельности, в том числе для 
розничной торговли. Если 
объектом налогообложения 
являются доходы, ставка со-
ставляет 1%. Для бизнеса, 
применяющего УСН по базе 
«доходы минус расходы», 
ставка установлена в раз-
мере 5%. Льгота введена 
с 1 января 2022 года и дей-
ствует до конца 2024 года. 
Основным условием её пре-
доставления является рабо-
та на территории населён-
ных пунктов, включённых 
в перечень труднодоступ-
ных. Важный момент: чтобы 
воспользоваться льготными 
ставками, предпринимате-
ли должны получать 50% вы-
ручки от реализации това-
ров именно на этих терри-
ториях.

А КАК БЫТЬ 
С ОСТРОВАМИ?

Этой весной депутаты 
приняли законопроект, ко-
торый расширяет перечень 
труднодоступных местно-
стей на 383 населённых пун-
кта. По словам заместите-
ля председателя Прави-
тельства Архангельской 
области Виктора ИКОН-
НИКОВА, ранее к этой ка-
тегории были отнесены 413 
географических точек. В пе-
речень включили муниципа-
литеты в Верхнетоемском, 
Вилегодском, Виноградов-
ском, Каргопольском, Пле-
сецком, Лешуконском, Ме-
зенском, Котласском окру-
гах и Онежском районе.

Это малонаселённые 
пункты, с абсолютным боль-
шинством из которых от-
сутствует круглогодичное 
транспортное сообщение. 
Предприниматели, рабо-
тающие на таких террито-

риях, несут больше издер-
жек, что сказывается на сто-
имости товаров повседнев-
ного спроса. Поэтому глав-
ная цель нововведений – 
снизить для них налоговое 
бремя.

Однако правом примене-
ния пониженных налоговых 
ставок по упрощённой си-
стеме налогообложения до-
полнительно смог восполь-
зоваться всего 41 предпри-
ниматель. Кроме того, эта 
редакция областного закона 
не предусматривала вклю-
чение в список многих дру-
гих не менее труднодоступ-
ных территорий, среди кото-
рых, к примеру, архангель-
ские острова Бревенник, Ха-
барка, Кегостров.

«В законе были положе-
ния, которые не позволя-
ли включить в перечень ряд 

труднодоступных террито-
рий. Хотя транспортное со-
общение между ними и бли-
жайшими административ-
ными центрами осущест-
вляется с помощью паром-
ных, понтонных и ледовых 
переправ», – уточнил пред-
седатель комитета по во-
просам бюджета, финан-
совой и налоговой поли-
тике Сергей МОИСЕЕВ.

БОЛЬШЕ 
«АРКТИЧЕСКИХ» 

ТЕРРИТОРИЙ
Работа над расширени-

ем перечня труднодоступ-
ных территорий продолжи-
лась. Этот вопрос неодно-
кратно обсуждался на засе-
даниях комитета по вопро-
сам бюджета, финансовой 

и налоговой политике. Де-
путаты представили в пра-
вительство региона список 
населённых пунктов, кото-
рые необходимо включить 
в перечень. Особое внима-
ние было уделено муници-
палитетам, относящимся 
к Арктической зоне.

«Льготный режим не рас-
пространяется на некоторые 
«арктические» территории, 
с которыми нет постоянно-
го наземного транспортно-
го сообщения, из-за кри-
терия численности населе-
ния – не более 200 человек, 
прописанного в другом об-
ластном законе, – подчер-
кнул в ходе обсуждения за-
меститель председате-
ля комитета по вопро-
сам бюджета, финансо-
вой и налоговой политике 
Андрей МАЛЫШЕВ. – Это 

«вычёркивает» из перечня 
населённые пункты, где биз-
нес действительно нуждает-
ся в поддержке. Например, 
Койнас, Койду, Майду, Це-
ногору, Долгощелье и дру-
гие. Поступают закономер-
ные вопросы от предприни-
мателей: почему льготы по-
лучают бизнесмены в на-
селённых пунктах, где есть 
бесплатные, субсидирован-
ные из областного бюджета 
переправы, а в населённых 
пунктах, до которых просто 
нет дорог, льгот нет».

Как пояснили предста-
вители правительства об-
ласти, просто отменить кри-
терий численности населе-
ния нецелесообразно, по-
скольку это чрезмерно рас-
ширит количество потенци-
альных льготников, что не-
гативно скажется на соби-
раемости налогов по всему 
региону. Депутаты предло-
жили точечно проработать 
перечень, включив туда ряд 
труднодоступных террито-
рий. Он будет утверждён по-
становлением Правитель-
ства Архангельской области.

В список, в частности, 
войдут территории, кото-
рые были исключены из дей-

ствующего перечня в связи 
с преобразованием райо-
нов в округа. Также его по-
полнят населённые пункты, 
где проживают не более 200 
человек и есть трудности 
с транспортным сообщени-
ем. В него включат и остров-
ные территории Архангель-
ска, отдельные территории 
Северодвинска, Верхнето-
емского, Устьянского, Нян-

домского округов, Примор-
ского, Красноборского окру-
гов (районов).

СЛОЖНОСТИ 
АКТУАЛИЗАЦИИ

Как сообщил на заседа-
нии комитета Виктор Икон-
ников, в проект перечня во-
шло уже 2005 населённых 
пунктов. Подготовка доку-
мента затянулась по ряду 
объективных причин. Слож-
ности с актуализацией пе-
речня связаны и с проводи-
мой в регионе муниципаль-
ной реформой. Как было 
упомянуто выше, на сме-
ну районам пришли округа, 
поменялось административ-
ное устройство.

«Длительное время за-
няла выверка населён-
ных пунктов. К сожалению, 
не все данные оказались ак-
туальны. К тому же в списки 
попадали деревни и сёла 
с одинаковыми названия-
ми, где-то они дублирова-
лись, но были и просто од-
ноимённые населённые пун-
кты. Каждую позицию при-
ходилось отрабатывать бук-
вально в ручном режиме», – 
пояснил Виктор Михайло-
вич.

Главная задача на сегод-
ня – актуализировать спи-
сок труднодоступных тер-
риторий, исключив все не-
соответствия. Вместе с пра-
вительством над подготов-
кой документа работает де-
путатский корпус.

«Мы с Андреем Василье-
вичем Малышевым провели 
ряд встреч и консультаций 
с профильными министер-

ствами и также пришли к вы-
воду, что нужно получить до-
полнительную информацию 
от муниципалитетов. Рабо-
та продолжается», – уточнил 
депутат Сергей ЭММАНУ-
ИЛОВ.

КОМПЕНСАЦИЯ 
С РАСШИРЕНИЕМ

Также в Архангельской 
области предоставляют суб-
сидии на возмещение рас-
ходов по доставке товаров 
в труднодоступные населён-
ные пункты.

«В министерство посту-
пали обращения по расши-
рению перечня получателей 
такой компенсации. Сегодня 
мы планируем дополнитель-
но включить в него 11 насе-
лённых пунктов в Пинежском 
районе, столько же в При-
морском, восемь в Мезен-
ском округе и четыре в Ле-
шуконском, – рассказал де-
путатам Александр ШЕ-
ВЕЛЁВ, заместитель ми-
нистра агропромышлен-
ного комплекса и торгов-
ли Архангельской обла-
сти. – Да, понимаем, что это 
повлечёт дополнительные 
траты как со стороны област-
ного, так и со стороны муни-
ципальных бюджетов. Ре-
гиональная часть составит 
более 2,1 млн рублей, ещё 
3,5 млн нужно будет найти 
муниципальным образовани-
ям. Работу ведём. Соответ-
ствующие документы в уста-
новленном порядке в авгу-
сте внесём для дальнейше-
го рассмотрения на сессии 
областного Собрания».

Расширение перечня 
труднодоступных террито-
рий – инициатива важная 
и нужная. Это позволит сде-
лать ведение бизнеса на от-
далённых территориях бо-
лее экономически целесо-
образным, что в конечном 
счёте позитивно скажется 
на качестве жизни людей.

«Мы долго выверяли 
это решение. Надеюсь, что 
в ближайшее время колле-
ги доработают расширен-
ный перечень и утвердят 
его. Это позволит снизить 
налоговую нагрузку на пред-
принимателей на действи-
тельно труднодоступных 
территориях», – подытожил 
Сергей Моисеев.

Нововведения: В Поморье расширяют перечень труднодоступных местностей

Территории, где бизнес
нуждается в поддержке

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

Более двух тысяч населённых 
пунктов планируется включить 
в обновлённый перечень 
труднодоступных территорий.
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Реклама

Площадь перед Архангельским театром 
драмы им. М. В. Ломоносова украсил онлайн-
парк Tele2. Это новое летнее пространство, 
где можно посмотреть кино и спектакли 
театра на большом экране, послушать 
образовательные лекции об искусстве. 
На сайте оператора есть полное расписание 
активностей, которое включает и занятия 
спортом, танцами под открытым небом.

Открытие парка, а рабо-
тает он с 7 июля, стало логич-
ным продолжением фести-
вального лета в Архангель-
ске. Стоить отметить, что 
все активности на площадке 
оператора Tele2 – бесплат-
ные и рассчитаны на разные 
возрастные группы: в распи-
сании есть фильмы для всей 
семьи, мультики для детей, 
научно-популярные лекции 
для взрослых, а также заня-
тия йогой, силовые трени-
ровки, танцы… Кроме это-
го, на площадке парка прой-
дёт тэг-батл, где сразятся из-
вестные граффитисты горо-
да. Для любителей улично-
го искусства будут организо-
ваны мастер-классы по сти-
кер-арту.

На территории есть бы-
стрый Wi-Fi на базе мобиль-
ного интернета Tele2, поэто-
му горожане могут исполь-
зовать парк и как комфорт-
ное пространство для рабо-
ты на свежем воздухе.

Ещё одной фишкой пло-
щадки стал запуск аудио-
экскурсии «Архангельск 

на связи»: с помощью теле-
грам-бота можно прослу-
шать серию коротких роли-
ков, прогуливаясь в центре 
города. Прогулка начинается 
в Петровском парке. Прой-
ти увлекательным маршру-
том и погрузиться в историю 
связи Поморья может каж-
дый. Участники экскурсии 
узнают много фактов про 
телеграф и телефон, а также 
про первого сотового опера-
тора Архангельской обла-
сти – кстати, именно на его 
базе сейчас работает Tele2. 
Понадобятся только заря-
женный телефон, наушники, 
мессенджер Telegram и бот 
(@Tele2_Arh_bot). Програм-
ма пришлёт точки на карте, 
к каждой из которых подгру-
жены аудиотрек и фото. Гид 
бесплатный. В его создании 
участвовали актёры театра 
драмы.

Онлайн-парк будет ра-
ботать бесплатно в течение 
всего лета.

Расписание событий 
можно посмотреть на сай-
те: park.tele2.ru/arhangelsk.

В атмосфере лета: Tele2 открыл онлайн-парк в Архангельске

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Александр КУЛЬБА,
директор архангельского филиала Tele2:

– Онлайн-парк Tele2 – это настоящий кинотеатр под 
открытым небом, с большим экраном и качественным 
звуком. До 31 августа здесь будут проходить различные 
мероприятия для горожан. С помощью платформы Wink 
показываем кинофильмы. Также в парке можно послу-
шать образовательные онлайн-лекции от проекта «Пра-
вое полушарие Интроверта» и посмотреть записи спек-
таклей Архангельского театра драмы. Трансляции ор-
ганизованы с помощью надёжного мобильного интер-
нета Tele2.

Программа очень насыщенная, каждый найдёт за-
нятие на свой вкус, поэтому приходите с друзьями 
и близкими. Отдельного внимания заслуживает онлайн-
экскурсия, во время которой можно узнать много инте-
ресного об истории развития связи в Архангельской об-
ласти.

Пространство для кино 
и новых знаний

■ Когда сотрудники работают
по гражданско-правовому
договору

Налоговая инспекция решила, 
что компания неправомерно вклю-
чила в расходы выплаты своим штат-
ным сотрудникам по гражданско-
правовым договорам за выполне-
ние работ, которые не составляли их 
основную трудовую деятельность. 
И доначислила компании УСН в сум-
ме 8,5 млн, пени в 1,5 млн и штраф 
на 565 тысяч рублей.

К участию в судебных разбирательствах в качестве тре-
тьих лиц были привлечены индивидуальные предприни-
матели, с которыми у компании были заключены догово-
ры гражданского-правового характера, они же являлись 
штатными сотрудниками компании. Решением судов пер-
вой и второй инстанции требования компании были удов-
летворены – решение ИФНС признано недействительным.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ» 
(Бухгалтерский Экспертный Налоговый Центр»), на при-
мере из арбитражной практики (см. дело А50-14762/2022) 
анализирует эти решения арбитражных судов, в которых 
поддержана правомерность позиции налогоплательщика. 
По договорам ГПХ вполне можно силами штатных сотрудни-
ков проводить работы, которые не входят в их должностные 
обязанности, – так было и так будет всегда.

Подробности на сайте bclass.ru, раз-
дел «Финансы/Совет аудитора». Для бы-
строго перехода к полному тексту ма-
териала просто отсканируйте QR-код.

Бизнес-блокнот

■ В Архангельске началось
обследование ливнёвки

Из городского бюджета выделены средства на об-
следование сетей дренажно-ливневой канализации. 
К выполнению этой работы приступило муниципаль-
ное предприятие «Городское благоустройство».

Напомним, что в этом году у Архангельска наконец-то 
появилась финансовая возможность заняться дренажно-
ливневой канализацией: провести её обследование для 
того, чтобы определить «масштабы бедствия». Это позво-
лит в дальнейшем уже с конкретными цифрами и техно-
логическими деталями войти в федеральные программы, 
получить финансирование и решить этот больной вопрос. 
С качеством «ливнёвки» связаны и сохранность только что 
отремонтированных дорог, и проблема стоков – ежегодных 
дождевых «морей».

«Обследование ливневой канализации рассчитано 
на два года. В МУПе мы сформировали производственно-
технический отдел, куда вошли специалисты с большим 
опытом. В 2025 году начнётся реализация программы 
по очистке Северной Двины, и к этому времени мы должны 
решить проблему с пересечением хозфекальных и ливне-
вых стоков», – пояснил директор МУП «Городское благо-
устройство» Александр КУЗНЕЦОВ.

Понятно, что хозфекальные стоки не должны попадать 
в ливневую канализацию, однако исторически сложилось 
так, что в некоторых кварталах сделаны «врезки» в систе-
му ДЛК. В ходе работы по исследованию системы прини-
маются те ли иные решения: часть выпусков будет тампо-
нироваться, часть – передаваться «РВК-Архангельск» с пе-
ренаправлением стоков на ЦОСК для дальнейшей очистки.

Также в Архангельске до сих пор эксплуатируются сети 
ДЛК в деревянных лотках. Их состояние тоже обследуется, 
составляется перечень участков, которые требуют перво-
очередной реконструкции.

При утверждении федеральной программы по строи-
тельству и ремонту систем ЖКХ Архангельск будет пода-
вать заявку на участие в ней.

Городское хозяйство
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Бизнес сегодня ищет точки роста продаж 
произведённого или закупленного товара, 
услуг. Размышляет о том, как повысить 
прибыль, что необходимо сделать, чтобы 
получить ясную картину происходящего. 
Бизнес функционирует на определённых 
рынках, которые характеризуются 
размером или ёмкостью, темпом развития, 
доходностью, зрелостью 
и привлекательностью.

Перечисленные факто-
ры формируют тренды, ко-
торые следует учитывать, 
оценивая сложившуюся си-
туацию и принимая опреде-
лённые стратегические ре-
шения. Поэтому на первое 
место выходит необходи-
мость сбора и анализа ры-
ночной информации.

Цель такой аналитики –
получение ответов на во-
просы. Первый: ёмкость 
рынка большая или малень-
кая? Чем она меньше, тем 
сложнее получать необхо-
димый бизнесу доход. Эту 
информацию легко про-
считать, используя демо-
графию территории, ста-
тистические отчёты. Если 
размер целевой аудитории 
товара или услуг высок, 
то есть возможность увели-
чить продажи, создав эф-
фективно работающую си-
стему продаж и подкрепив 
её программами продви-
жения. Если ёмкость рынка 
мала, следует рассмотреть 
иные территории продаж, 
где условия работы лучше.

Второй вопрос: темп 
роста развития рынка вы-
сокий или низкий? Если он 
меньше единицы – это сиг-
нал о низкой привлекатель-
ности. Характерна такая си-
туация для зрелых рынков. 
Предложение превышает 
спрос. На рынке много то-
варов и услуг, которые сла-
бо отличаются друг от дру-
га. Поэтому бизнесу нуж-
но прилагать значительные 
усилия, чтобы продать про-
изведённое или закуплен-
ное. Высока активность 
конкурентов и преоблада-
ет ценовая борьба за потре-
бителя, в которой побежда-
ет тот, у кого больше ресур-
сов. И это не региональный 
бизнес. Потенциал роста 
продаж при таких услови-
ях невысок.

КОМАНДА
ИЛИ «ТОЛЬКО 

ПО ПУГОВИЦАМ»?
На доходность (рента-

бельность) бизнеса оказы-
вают влияние количество 
и качество продаж, затра-
ты, которые несёт компа-
ния, и поведение конку-
рентов.

Следовательно, нужно 
обратить внимание на си-
стему продаж, которая, как 

показывает практика, сла-
бо развита в региональных 
бизнесах. Нередко в компа-
нии она напоминает не ра-
боту единой команды, а ате-
лье из юморески Райкина: 
«Я по пуговицам. У вас к пу-
говицам претензии есть?»

Что такое система про-
даж и какой она должна 
быть? Это сформированный 
бизнес- процесс, который 
включает в себя определе-
ние цели продаж, аналити-
ку, планирование, организа-
цию и контроль. Под жёст-
кий контроль в этих услови-
ях берутся затраты компа-
нии. Прорабатываются бюд-
жеты и оцениваются резуль-
таты их использования. Раз-
рабатываются мероприятия 
по сокращению затрат. Пе-
ресматриваются мотивиру-
ющие программы персона-
ла. Акцент делается на ре-
зультативность работы.

Кроме того, оценке под-
лежит каждая компания- 
конкурент. Целью являет-
ся оценка возможности от-
строиться от конкурентов. 
Это может быть отстрой-
ка по товарному предло-
жению, ценовой полити-
ке, программе лояльности 
и так далее. Например, об-
щение с клиентами кон-
курента показало, что они 
не удовлетворены опреде-
лёнными условиями его ра-
боты. Значит, у вашей ком-
пании есть возможность пе-
реманить клиента, выпол-
нив работу, которой он был 
недоволен, лучше.

П р и в л е к а т е л ь н о с т ь 
рынка определяется коли-
чеством и качеством по-
требления товаров и ус-
луг. На что здесь следует 
обратить внимание? Пре-
ж де всего: кому прода-
ём? Это клиенты из катего-
рий В2С (конечные потре-
бители товара, услуги) или 
В2В (посредники)? Марке-
тологи выдают отделу про-
даж «портрет потребителя» 
и результаты сегментиро-
вания клиентов. Проводят 
оценку поведения клиентов 
при выборе товаров или ус-
луг. Обеспечивая обратную 
связь и проводя оценку ин-
декса потребительской ло-
яльности (NPS), помогают 
отделу продаж понять за-
просы целевых аудиторий 
бизнеса, внести корректи-

ровки в предлагаемый ас-
сортимент, ценовую поли-
тику компании, повысить 
качество сервиса. Менед-
жеры отдела продаж оце-
нивают объёмы, частоту, 
средний чек покупок кли-
ентов, выделяя активные 
и пассивные периоды про-
даж. Такой командной ра-
ботой и формируются кон-
курентные преимущества 
компании.

МЫ ВЫБИРАЕМ
Другой важный ориен-

тир – уровень доходов це-
левой аудитории. Чем он 
ниже, тем хуже будут про-
дажи и наоборот.

Что мы сегодня име-
ем? По данным исследова-
ния, проведённого по зака-
зу РИА «Новости», по итогам 
2022 года Архангельская 
область заняла 35-е место 
в рейтинге регионов по до-
ходам населения: средне-
душевой месячный доход 
позволяет иметь 1,59 фик-
сированного набора това-
ров и услуг – это почти в два 
раза меньше, чем в сосед-
нем Ненецком автономном 
округе. При этом за «чер-
той бедности» прожива-
ет 10,9% населения регио-
на. Как следствие: частота 
и объём покупок будут и да-
лее сокращаться.

Ценовая политика ком-
пании должна быть гиб-
кой. Если принято решение 
сфокусироваться на низкой 
цене, то следует оптимизи-
ровать товарный портфель, 
выделяя лидеров продаж. 
Искать новых поставщи-
ков товаров или сырья, ко-
торые, как правило, выхо-
дят на рынки с лучшими це-
новыми предложениями. 
Учиться новым технологиям 
продаж и закупок. Сокра-
щать затраты. Ярким при-
мером этой стратегии яв-
ляются магазины формата 
жёсткого и простого диска-
унтера, которые имели вы-
сокую популярность 10 лет 
назад.

Как часто потребитель 
покупает ваш товар или ус-
лугу? Чем чаще, тем выше 

потенциал продаж. Если то-
вары или услуги имеют вы-
раженную сезонность, про-
дажи будут скачкообразны, 
и получить стабильный до-
ход в этом случае непро-
сто. Товаров бывает мно-
го, и продать всё сразу 
не представляется возмож-
ным. Да и клиентам весь пе-
речень порой не нужен. По-
этому необходимо создать 
товарный классификатор, 
который делит весь ассор-
тимент на группы, катего-
рии, подкатегории и пози-
ции.

Оценить результатив-
ность товарного портфеля 
компании можно, исполь-
зуя разные инструменты. 
АВС-анализ позволит оце-
нить результативность про-
даж. BCG – анализ, который 
покажет, сбалансирован ли 
товарный портфель компа-
нии. XYZ – анализ, показы-
вающий возможность про-
гнозирования продаж. Цель 
применения этих инстру-
ментов – понять, какие това-
ры или услуги должны быть 
в приоритете для разных 
сегментов клиентов. Пока-
затели оценки: объём вы-
ручки, прибыль, тренды по-
требления, рентабельность, 
наценка и маржа. Маркето-
логи подключаются с раз-
работанными программа-
ми продаж, учитывая жиз-
ненный цикл товара, осо-
бенности клиента, с целью 
привлечения внимания по-
тенциальных потребителей.

ГДЕ ПОКУПАЮТ?
Как правило, компания 

должна быть там, где есть 
её клиенты, если мы ищем 
точки роста продаж. Потре-
бителей можно разделить 
на четыре сегмента по тому, 
как они выбирают места по-
купки: ориентированные 
на цену; на удобство совер-
шения покупки; на выстро-
енные отношения с персо-
налом компании; на цен-
ность предложения. Ис-
ходя из этого они выбира-
ют разные каналы продаж. 
Следовательно, необходи-
мо сделать анализ резуль-

тативности всех использу-
емых компанией каналов. 
Выбрать самые результа-
тивные, оценив все состав-
ляющие, и отказаться от не-
результативных.

Для оценки рекомен-
дую воспользоваться таки-
ми показателями, как: вы-
ручка, прибыль, воронка 
продаж и конверсия, коли-
чество и качество клиен-
тов, бюджеты на продви-
жение, затраты на функци-
онирование канала. В каж-
дом выбранном компанией 
канале должна быть разра-
ботана своя система про-
даж и программа лояльно-
сти. Это позволит эффек-
тивно управлять клиентами 
в сфере В2В и рационально 
использовать маркетинго-
вый бюджет.

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ ‒
В ДЕТАЛЯХ

Как привлекать клиен-
тов и продвигать товары? 
Маркетологи составляют 
контент-план на основании 
поставленных целей и за-
дач, в котором находят от-
ражение инструменты, ме-
роприятия и запрашивае-
мый бюджет, необходимый 
для их достижения. Чем 
разнообразнее контент, 
тем больше шансов добить-
ся роста продаж, привлекая 
внимание клиентов. В меро-
приятиях предусматриваем 
возможность развития кли-
ентов и повышения доверия 
к компании.

Итогом, следующим 
из собранной информации, 
будет понимание трендов 
рынка. Именно они и опре-
деляют стратегические ре-
шения бизнеса.

Например, исследова-
ние, проведённое Сбер-
банком для рынка туризма, 
результаты которого были 
опубликованы в середи-
не 2022 года, показало, что 
на интерес россиян к от-
дыху в том или ином реги-
оне влияет развитость ин-
фраструктуры, территори-
альная доступность, а так-
же туристический бренд –
визитные карточки регио-

на, местные достопримеча-
тельности – и широкая ли-
нейка туристических про-
дук тов – различных ва-
риантов для отдыха: экс-
тремального, культурно- 
познавательного и так да-
лее.

При этом исследова-
ния, проведённые агент-
ством NielsenIQ, показа-
ли, что индекс потреби-
тельского оптимизма сни-
зился. Люди избегает лиш-
них трат на одежду, эконо-
мят на развлечениях вне 
дома, сократили число по-
сещений заведений обще-
ственного питания. Поль-
зуясь приведённой инфор-
мацией, туристическая ком-
пания региона может уде-
лить особое внимание раз-
работке широкой линей-
ки турпродуктов невысоко-
го ценового сегмента. Про-
давая туры с высоким уров-
нем цены, она получит боль-
шое число отказов. Слабой 
стороной предложения бу-
дет развитость инфраструк-
туры, на которую туристи-
ческая компания оказывать 
влияние не сможет.

Важным аспектом в этой 
работе является то, что ком-
пания использует команд-
ную работу, не забывая, 
что сегодня клиенту нужен 
профессионализм в дета-
лях. Поэтому вот он, ответ 
на вопрос, какие технологии 
продаж применяем. Прежде 
всего обеспечиваем отдел 
продаж такими инструмен-
тами, как воронка продаж, 
скрипты, если навыки про-
даж слабые, инструкции, 
стандарты, ассортимент-
ные матрицы и пр. Изучаем 
и формируем навыки при-
менения консультационных 
продаж у менеджеров. Осо-
бое внимание уделяем по-
строению связей с клиен-
тами. Разрабатываем но-
вый KPI.

И главное – не стоим 
на месте, двигаемся, опи-
раясь на полученную ин-
формацию, которая позво-
ляет применять различные 
стратегии и справляться 
с кризисными ситуациями.

Мнение практика

Наталья МЧЕДЛИДЗЕ
директор по маркетингу 
ООО «Норд- Коммерц»,
бизнес- консультант

БК

Особенности работы бизнеса
на зрелых рынках
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В Северном (Арктическом) федеральном 
университете сейчас работает приёмная 
комиссия. Старший преподаватель 
кафедры инжиниринга транспортно-
технологических средств и оборудования 
Высшей инженерной школы Алексей 
ПРОХОРОВ рассказал «БК» о профиле 
подготовки «Инжиниринг технологии 
и оборудования механообрабатывающих 
производств». Эта специальность является 
очень востребованной среди работодателей, 
причём не только в Архангельской области, 
но и в других регионах России, включая 
Москву и Санкт-Петербург.

На направлении «Техно-
логические машины и обо-
рудование» готовят специа-
листов в области технологии 
машиностроения, в том чис-
ле технологии любых меха-
нообрабатывающих произ-
водств. Также большое вни-
мание в процессе обучения 
уделяется основам констру-
ирования и структурам ме-
таллов, то есть материало-
ведению.

В лабораториях есть воз-
можность изучить техноло-
гию механообработки, ла-
зерную сварку, химический 
анализ металлов. Так, в ла-
боратории микроструктур 
студенты под микроскопом 
исследуют структуры мате-
риала.

Три предмета посвящены 
станкам ЧПУ, то есть автома-
тизированному механообра-
батывающему производству. 
Их ведёт Алексей Прохоров.

«Особенность станков 
ЧПУ в том, что они имеют 
международный код, и, нау-
чившись работать на одном 
таком станке, студенты легко 
смогут освоить любой дру-
гой. Ручные станки начина-
ют отходить на второй план – 
оборудование сейчас часто 
автоматизировано, физиче-
ский труд уже не задейству-
ется так, как раньше. Нуж-
но написать программу, на-
жать кнопку – и готово, де-
таль выточена. А задача опе-

ратора – смотреть, чтобы 
всё шло по плану. Следую-
щая часть технологической 
революции – это 3D-печать 
металлов, и этим мы тоже 
занимаемся. Правда, пока 
у нас в вузе нет самого обо-
рудования, которое печата-
ет из металла, но оно появит-
ся в течение года», – расска-
зал старший преподаватель.

Это направление наи-
более перспективно, пото-
му что при печати, в отли-
чие от механообработки, 
практически ничего не идёт 
«в стружку». В этом отноше-
нии 3D-печать более эколо-
гична, хотя сам процесс до-
статочно экономически за-
тратен и происходит слож-
нее, чем механообработка. 
При этом, не зная принципов 
механообработки, невоз-
можно изучать более слож-
ные процессы. Выпускники 
профиля «Инжиниринг тех-
нологии и оборудования ме-
ханообрабатывающих про-
изводств» могут работать 
с любым оборудованием, 
так как они обучаются ком-
плексному подходу к произ-
водству и могут выполнять 
и ремонтные, и технологи-
ческие работы, то есть име-
ют очень широкий профиль.

Также в последние два 
года появилось ещё одно 
направление, которому так-
же сейчас уделяется осо-
бое внимание, – реверс-
инжиниринг. Такой вид 
проек тирования задей-
ствуют, когда есть деталь, 
но по каким-то причинам 

она либо больше не произ-
водится, либо не поставля-
ется, либо потеряна её кон-
структорская документа-
ция. В таком случае необ-
ходимо проанализировать 
эту деталь, снять размеры, 
оценить технологичность, 
химический состав мате-
риалов, подобрать аналог, 
спроектировать чертежи 
и технологию, а затем из-
готовить деталь. Реверс-
инжиниринг – популярное 
направление, но и достаточ-
но сложное. В рамках профи-
ля «Инжиниринг технологии 
и оборудования механообра-
батывающих производств» 
реверс-инжиниринг изуча-
ют и в теории, и на практике.

СТУДЕНЧЕСКОЕ 
КОНСТРУКТОРСКОЕ 

БЮРО
В этом году на базе Тех-

нопарка САФУ было сфор-
мировано студенческое кон-
структорское бюро, которое 
курируют Алексей Прохо-
ров и директор технопарка 
Евгений ПАНКРАТОВ. Бюро 
возникло как кружок по кон-
струированию, но потом по-
явился запрос со стороны 
промышленных предприя-
тий, и кружок превратился 
в студенческое конструктор-
ское бюро. В свободное вре-
мя поработать с програм-
мами и чертежами на ком-
пьютерах туда могут прий-
ти все желающие, незави-
симо от направления под-
готовки – главное быть сту-
дентом САФУ и иметь стрем-
ление учиться. Однако боль-
ше всего студентов там, ко-
нечно, с профиля «Инжини-
ринг технологии и оборудо-
вания механообрабатыва-
ющих производств», пото-
му что эти ребята особен-
но эффективно работают 
в реверс-инжиниринге.

«Занятия в бюро прохо-
дят бесплатно. Мы задей-
ствуем наших студентов 
в проектах, а они получают 
хорошее портфолио и огром-
ный опыт. Ребятам выпада-
ет возможность выполнять 
реальные заказы предпри-
ятий. Да, под руководством 

более опытных преподава-
телей, но студентам всегда 
очень приятно смотреть, ког-
да по их чертежам и проек-
там изготавливаются новые 
детали», – отметил Алексей 
Прохоров.

Студентов кафедры ин-
жиниринга транспортно-
технологических средств 
и оборудов ания вс ег-
д а поощряют в жела-
нии участвовать в научно-
исследовательской работе, 
написании научных статей, 
проведении различных ис-
следований. Ребята также 
могут проявить себя в кон-
курсах, группами подавать 
заявки на гранты. От кон-
структорского бюро они в бу-
дущем тоже смогут участво-
вать в конкурсах по разра-
ботке проектной докумен-
тации.

ПРАКТИКА 
И ТРУДОУСТРОЙСТВО

«Станки у многих ас-
социируются с заводами, 
но из наших выпускников, 
если посмотреть статисти-
ку, на заводах работает толь-
ко около 25%. Мы учим боль-
ше на технологов – это спе-
циалист, который созда-
ёт технологию, и уже потом 
рабочие по этой технологии 
делают детали. Но не зная, 
как действуют станки, невоз-
можно разработать техноло-
гию. При этом мы не специа-
лизируемся на каком-то од-
ном станке: изучаем станки 
в общем, чтобы дать базу для 
разработки технологии», – 
объяснил Алексей Прохоров.

Акцент в процессе обуче-
ния делается именно на тех-
нологические навыки, зна-
ние материала и принципов 
его обработки, а это нужно 
не только на промышлен-
ных заводах и механообра-
батывающих предприяти-
ях, но и практически на всех 
предприятиях, связанных 
с ремонтом, производством, 
экспертной, конструктор-
ской и проектной деятель-
ностью.

Летом студенты про-
ходят практику. На первом 
курсе это обычно ознако-
мительная практика. К при-
меру, в этом году ребят при-
нимали в компании «Тракто-
родеталь» и на Соломбаль-
ском машиностроительном 
заводе. Студенты получили 
возможность познакомить-
ся с предприятиями, посмо-
треть производство, изучить 
процесс, а потом написали 
подробные отчёты. На вто-
ром и третьем курсах – про-
ектная практика и технологи-
ческая практика на предпри-
ятиях. Студентов приглаша-
ют и такие производствен-
ные гиганты, как Архангель-
ский ЦБК, Севмаш, «Звёз-
дочка».

«Если ребята показыва-
ют хорошие результаты, по-
сле практики их часто трудо-
устраивают. Сейчас мы дела-
ем акцент на проектную дея-
тельность: когда студент за-

нимается проектами, у него 
очень сильно развивается 
креативное мышление, уве-
личивается навык командной 
работы. А человек с креатив-
ным мышлением и навыком 
командной работы любому 
работодателю как воздух не-
обходим», – убеждён Алек-
сей Прохоров.

Выпускники специаль-
ности «Инжиниринг техно-
логии и оборудования ме-
ханообрабатывающих про-
изводств», которая сейчас 
является очень востребо-
ванной среди работодате-
лей, могут работать прак-
тически на любых механо-
обрабатывающих производ-
ствах не только в Архангель-
ской области, но и в Москве, 
Санкт-Петербурге и городах 
по всей России.

АДАПТАЦИЯ 
К СТУДЕНЧЕСКОЙ 

ЖИЗНИ
Это аспект также нема-

ловажен, в том числе для ро-
дителей будущих студентов. 

Алексей Прохоров является 
куратором первых и вторых 
курсов. Его задача – смяг-
чить переход ребят из шко-
лы в вуз, помочь студен-
там адаптироваться и легко 
пройти этот сложный пери-
од. Куратор вводит студен-
тов в курс дела, всё объяс-
няет, подсказывает, как пра-
вильно распределить вре-
мя, потому что сама специ-
фика учёбы в высшем учеб-
ном заведении отличается 
от школьной. Объяснить, как 
грамотно подходить к учё-
бе, – тоже задача куратора.

«Куратор по возможно-
сти, если нужно, заказы-
вает у психолога тренинги 
по тайм-менеджменту. Наша 
задача – максимально адап-
тировать студентов к новым 
условиям. Поэтому мы орга-
низовываем экскурсии, ез-
дим на предприятия, про-
водим тренинги. И, конеч-
но, стараемся максималь-
но интегрировать студен-
тов в жизнь вуза», – добавил 
Алексей Прохоров.

Образование

Мария ДЕНИСОВА

журналист

БК

Комплексный подход
в обучении – залог успеха

КСТАТИ:
Основной этап приёма документов 
на обучение в САФУ стартовал 20 июня 
и продлится до 25 июля. Выделено 4105 
бюджетных мест для приёма новых студентов. 
Причём более 2500 из них – для будущих 
бакалавров и специалистов. Практически 
половина бюджетных мест приходится 
на инженерное дело, IT и естественно-
научные специальности.
Стоит отметить, что студенты арктического 
вуза имеют высокую востребованность 
на рынке труда не только в родном регионе, 
но и за его пределами. Выпускниками активно 
интересуются представители строительного 
и лесного бизнеса, судостроительной 
и рыболовной отраслей, IT-компаний 
и целлюлозно-бумажных предприятий. 
Как показывает практика, большинство 
выпускников на выходе имеют несколько 
предложений от работодателей и могут 
выбирать наиболее подходящую для себя 
вакансию.
Телефон приёмной комиссии 8(800) 222-06-11.
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Эта история началась тогда, когда Анастасия с лёгкой руки дедушки 
по папиной линии получила в своё пользование бабушкины 
запасы ткани, иголок и пуговиц, а главное – швейную машинку. Эту 
бабушку – швею-самоучку и бригадира швейной бригады ателье –
Анастасия почти не знала: её не стало, когда девочке было два 
года. Получив такое наследство, она начала шить – для кукол. Уже 
позже увлечение переросло в полноценный бизнес: бренд «Мама 
Медведица» сохраняет свою устойчивость и сегодня.

«МАМА ПРЯТАЛА 
ОТ МЕНЯ ИГОЛКИ...»
Анастасия КЛИМОВА 

рассказывает, что сначала 
мама даже прятала бабуш-
кину машинку: «Боялась, что 
я её испорчу, хотела, что-
бы она досталась мне, ког-
да вырасту. Прятала от меня 
и иголки». Именно тогда 
10-летняя Настя придумала 
шить шнурочками: изготав-
ливала из ткани что-то напо-
добие жгутиков и ими сши-
вала части одежды. Мама 
называла дочку «барахоль-
щицей», а та неустанно шила 
обновки для своей куклы 
Барби. Первую «взрослую» 
вещь Настя сшила в 14 лет 
на уроках труда, решив пора-
довать кофточкой маму буду-
щего племянника. «Это была 
настоящая кофточка с капю-
шоном, красивыми обрабо-
танными швами, петлями 
и пуговицами», – вспомина-
ет Анастасия.

Дальше были и юбки, 
и платья, но девушка не со-
биралась связывать свою 
жизнь с шитьём, хотя в 11-м 
классе хотела поступать 
на факультет технологии 
и предпринимательства По-
морского госуниверситета. 
Тогда считалось, что на ФТиП 
поступают те, кто не осилил 
«серьёзные» специальности, 
и мама категорически запре-
тила Анастасии даже думать 
об этом. Но какие платья 
шили студентки этого фа-
культета!.. Анастасия же вы-
брала строительный инсти-
тут САФУ.

Когда заканчивала вуз 
и уже работала инжене-
ром, будущий муж подарил 
ей новую швейную машин-
ку. Анастасия сшила себе 
платье на выпускной – го-
ворит, что наобум. Хотелось 
красиво обработать срезы, 

но нужных знаний не было. 
Не помогали и видеоуро-
ки: в 2015 году информации 
в интернете появлялось мно-
го, но слишком примитив-
ной, учили шить в основном 
из трикотажа. 

«Мне же хотелось по-
нять, как вещь должна вы-
глядеть фабрично, как она 
шьётся от начала и до кон-
ца, какой способ обработ-
ки пройм и петель должен 
быть использован. Мне нуж-
ны были правила, границы, 
чёткое решение», – продол-
жает собеседница «БК». 

Инженерный склад ума 
не давал покоя: Анастасия 
разыскала швею с 60-летним 
стажем и училась у неё в те-
чение месяца. Всё это время 
шили взахлёб.

Заказы стали посту-
пать тогда же, в 2015 году. 
Их было много, и в какой-то 
момент пришлось признать, 
что физически не справля-
ешься со всем объёмом. Пе-
регорела. Просто переста-
ла шить.

ВОЗВРАЩЕНИЕ
К МЕЧТЕ

Новый виток случился 
в 2017-м, когда Анастасия 
узнала о своей беременно-
сти и начала готовить первый 
гардероб для малыша: «Сши-
ла много малюсеньких боди, 
слипов, ползуночков, все 
вещи на выписку… И поняла, 
что мне очень нравится шить 
детскую одежду». «Хитрый» 
умысел сыграл не послед-
нюю роль: Анастасия пред-
полагала, что не сможет всю 
жизнь работать в офисе, нач-
нёт своё дело. К слову, в тот 
момент она нашла свою пер-
вую помощницу-швею, с ко-
торой сотрудничает до сих 
пор. В 2019-м они вместе 
на пробу сшили 12 пижам, 
которые стали продаваться.

Название бренда Ана-
стасии Климовой «Мама 
Ме д в е д иц а» р о д и л о с ь 

не сразу – какое-то время 
пижамы шли под наимено-
ванием Sweet Kids. Но Ана-
стасии хотелось чего-то 
родного, северного. Пазл 
сложился во время участия 
в федеральном конкурсе 
«Ты – предприниматель».

Пижамы, кстати, тоже по-
явились не случайно. Когда 
старшему ребёнку Анаста-
сии исполнился год, у него, 
по словам мамы, «были ди-
кие проблемы со сном – про-
сто невозможно уложить!» 
В тот момент в семье появи-
лись особые ритуалы. Ана-
стасия решила, что пижа-
мы и сказки – как бы одно 
целое. И на конкурсной за-
щите именно эта идея была 
презентована. Тогда нашей 
собеседнице казалось фан-
тастикой то, что она приду-
мала: швея, производство, 
принты собственной разра-
ботки… Но за два месяца на-
шлось буквально всё необ-
ходимое, чтобы это реали-
зовать. Вот только названия 
не было.

МАМА
И ВДОХНОВЕНИЕ

«Для меня пижама – это 
часть ритуала сна, когда 
мама читает сказку ребён-
ку, – делится своими мыс-
лями Анастасия. – Это их уе-
динение. Ты с ребёнком. Без 
телефона, без различных 
дел по дому. Это ваш мо-
мент. Обнимаешь малыша, 
и он ложится спать счастли-
вый…»

Роману уже четыре года, 
Ксении – два. И на деле Ана-
стасия, как активная мама, 
проводит не так много вре-
мени со своими детьми. 
И это ей тоже хотелось от-
разить в названии брен-
да. Образ медведицы при-
влёк внимание: медведица 
сильная, она вроде бы сама 
по себе, но в то же время 
никогда не даст своего ре-
бёнка в обиду. Так в январе 

2020 года появилась первая 
коллекция детских пижам 
с северными принтами под 
наименованием «Мама Мед-
ведица».

«Это мой мир, моя фило-
софия, – поясняет Анаста-
сия. – Это мир мамы, кото-
рая работает, самореализу-
ется, что-то может не успе-
вать, но в то же время забо-
тится о своих детях. И одеж-
ду мы создаём по этим прин-
ципам».

Сейчас в арсенале брен-
да «Мама Медведица» – дет-
ская одежда, которая про-
думана мамой и придумана 
для мам. Пижамы – с удли-
нёнными спинкой и манже-
тами, футболки – можно на-
деть и не гладить. Есть шап-
ки и шлемы, прикрывающие 
и защищающие уши.

«Мы шьём одежду для 
сна, прогулок и детского 
сада – это три основные ка-
тегории, отражающие ситу-
ации, когда ребёнок особен-
но уязвим и нуждается в за-
щите, – объясняет Анаста-
сия. – Наша одежда защища-
ет ребёнка во время сна, что-
бы мама лишний раз не про-
сыпалась; во время прогул-
ки, чтобы мама не беспоко-
илась; и, естественно, когда 
он находится в садике».

Жить исключительно же-
ланиями и интересами семьи 
и детей – не её путь. Иногда 
достаточно знать, что они 
в безопасности и в порядке. 
«Каждая мама устаёт от де-

тей, но не каждая может это 
признать, – уверена созда-
тельница «Мамы Медведи-
цы». – Я тоже устаю от детей, 
от шума, и мне хочется порой 
побыть одной и в тишине».

А поскольку маме всегда 
было чем заняться, дети Ана-
стасии достаточно самосто-
ятельные. Кроме того, они 
всегда приспосабливались 

к жизни родителей, а не на-
оборот: «Дети учатся все-
му через наше с мужем вос-
приятие окружающего мира, 
мы очень часто ездим в по-
ходы, на природу – и зимой, 
и летом. Роман и Ксения ра-
стут продвинутыми и смыш-
лёными».

А нас т асия К лимов а 
не только активно продви-
гает свой бренд на рынке, 
но и занимается наставни-
чеством: помогает девушкам 
превращать хобби в бизнес 
и учит не усложнять этот про-
цесс. В планах – увеличить 
поставки на маркет-плейсы 
и подготовить коллекции для 
местных магазинов.

«Я знаю, для чего рабо-
таю, – говорит Анастасия 
Климова. – Меня вдохновля-
ет, что могу быть свободной 
и поехать куда захочу, опла-
тить детям частный садик, 
частную клинику. Вдохновля-
ет свобода мысли, свобода 
действий, свобода исполь-
зования всех ресурсов, вдох-
новляет, что могу позволить 
себе что-то большее. То есть 
обычные житейские вещи 
вдохновляют меня больше, 
нежели дорогие».

Личный опыт

Елизавета ЛОЧЕХИНА

журналист

БК

Бренд, подсказанный малышами

� «Золотая» книжная полка Филиппа Шкаева
Читальный зал

«Золотая полка» – виртуальная, 
а для кого-то, возможно, и реальная 
коллекция самых любимых, актуаль-
ных сегодня книг для души и работы. 
В традиционной рубрике «БК» – ре-
жиссёр, актёр Архангельского мо-
лодёжного театра Филипп ШКАЕВ:

– Стараюсь избегать формулировки «любимые книги» –
литературные пристрастия меняются со временем и в за-
висимости от ситуации. Расскажу о книгах, к которым я ча-
сто возвращаюсь. Больше половины из них входят в ми-
ровой фонд литературы, но у нас известны не так широко.

Американского писателя К. Маккарти в России знают 
по книгам «Дорога» и «Старикам тут не место», но я одним 
из величайших считаю его роман «Кровавый меридиан». 
Он основан на сравнительно недавних событиях, но произ-
водит впечатление чего-то древнего, мистического, в нём 
стёрта грань между мифом и реальностью.

Немного в противовес идёт германская эпическая поэма 
конца XII века «Песнь о Нибелунгах» – можно сказать, что это 
древний памятник литературы. Очень увлекательно и чита-
ется как блокбастер – настолько иную картину мира с точки 
зрения средневекового автора видит читатель.

Из современных писателей очень нравится француз 
М. Уэльбек. Мне интересно всё его творчество, из наиболее 
значимых отмечу романы «Возможность острова», «Карта 
и территория» и «Платформа».

Люблю произведения российского писателя К. Рябо-
ва, советую всем его роман «777». Это тоже своеобразный 
эпос – смешной, жутковатый, но интересный.

Как человек, увлекающийся комиксами, рекомендую 
серию из двенадцати выпусков All-Star Superman. Читал 
их в оригинале, а в русскоязычной версии она называется 
«Блистательный супермен». У американцев нет своей ми-
фологии, поэтому они создали супергероев. Этот комикс 
прекрасно раскрывает суть самого героя, суть мифа и суть 
культурного феномена в целом.
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